



## Beteiligung von Anfang an im Kindergarten Großlein



Das Team des Kindergartens hat sich entschieden an der Fortbildung vom Land Steiermark (beteiligung.st), Fachstelle für Kinder-, Jugend- und BürgerInnenbeteiligung, zum Thema Beteiligung im Kindergarten, Krippe und Hort, für Einrichtungen in der Steiermark teilzunehmen.

Das Kindergartenteam hat sich ein halbes Jahr lang Zeit genommen, um in Workshops gemeinsam zu diesem Thema Möglichkeiten zu erarbeiten, wie die Kinder in der Einrichtung beteiligt werden können.

Das Team erarbeitete ein Konzept wie es mit Kinderkonferenzen in Zukunft gelingen kann, den Kindern mehr Mitsprache im Kindergartenalltag zu ermöglichen. Die Kinderkonferenz sollte anders ablaufen als der tägliche Morgenkreis. Ein Plakat und ein Logo wurden entworfen und die Kinder wurden dann zur Konferenz eingeladen und jeder/jede einzelne persönlich mit Handschlag begrüßt. Die Gesprächsregeln wurden gemeinsam besprochen und mit Fingerabdruck besiegelt. Außerdem wurde eine Box aufgestellt, in die die Kinder ihre Wünsche einwerfen können. Es gibt auch „SprecherInnen“, die am Rednerpult ins Mikrofon sprechen und ihre Wünsche äußern dürfen.



Es ist ein Grundrecht von Kindern, ihre Lebenswelt und Bereiche, die sie unmittelbar betreffen, mitzugestalten. Zeigen wir Interesse, nehmen wir die Ideen der Kinder ernst und machen wir es möglich, dass sie sich einbringen und sich ihre eigene Meinung bilden. Der gemeinsame Tagesablauf, unterschiedliche Regeln des Zusammenlebens und das gemeinsame Lösen von Konflikten eignen sich sehr gut dafür, Kinder zu beteiligen und ihre Sicht der Dinge kennenzulernen – sowohl im Kindergarten, als auch innerhalb der Familie und schließlich auch in der Gesellschaft. Die Kinder sind nicht nur die Generation von morgen, sie sind es bereits heute!

